



The Canadian
Accounting
Hall of Fame

Le Temple
de la renommée comptable
du Canada

Gordon D. Richardson – intronisé en 2022



Né à Toronto en 1949, Gordon « Gord » Richardson fait ses études à l'Université de Toronto, où il obtient un B.A. en 1972. Au cours de l'été suivant sa diplomation, il obtient ses crédits de comptabilité et occupe ensuite pendant trois ans le poste de stagiaire comptable chez Price Waterhouse & Co. à Toronto. Il obtient son titre de CA en 1975.

De 1975 à 1979, il agit comme secrétaire du comité interprovincial des examinateurs de l'Institut canadien des comptables agréés (ICCA), poste au sein duquel il coordonne les examens finaux uniformes (EFU) annuels des comptables agréés. Pendant cette même période, il étudie à temps partiel pour obtenir une maîtrise en administration des affaires à l'Université York.

Gord obtient son doctorat en 1983 de l'Université Cornell à Ithaca, New York. Sa thèse s'intitule « A Theoretical and Empirical Investigation of Annual Earnings Announcements » (Une étude théorique et empirique sur l'annonce des résultats annuels).

Le premier poste universitaire qu'il occupe est celui de professeur adjoint à l'Université de Colombie-Britannique (UBC), où il donne des cours d'introduction à la comptabilité financière et à la comptabilité de gestion jusqu'en 1987. Il fait également partie de deux comités de thèse de doctorat à UBC. Il est ensuite nommé professeur associé à l'Université McMaster, où il donne également des cours d'introduction à la comptabilité.

En 1989, il devient professeur titulaire à la School of Accountancy de l'Université de Waterloo, où il occupe la chaire de comptabilité des comptables agréés de l'Ontario à partir de 1996. Il donne des cours de comptabilité avancée, dont deux séminaires de doctorat, et fait partie de six comités de thèse.

En 2002, Gord retourne à son *alma mater*, l'Université de Toronto, en tant que professeur titulaire à la Rotman School of Management, devenant ainsi professeur de comptabilité KPMG pendant 16 ans, de 2004 à 2020. Au cours de cette période, il enseigne une gamme de cours

allant du baccalauréat en commerce au doctorat; il est également président ou coprésident des comités de thèse de 14 titulaires de doctorat.

Depuis 2001, il est professeur honoraire à l'école de commerce de l'Université du Queensland (UQ), un titre décerné par l'UQ afin de reconnaître le mérite académique. Gord a visité l'UQ à de nombreuses reprises et a apprécié son interaction avec le corps enseignant.

Gord a été rédacteur de la revue de recherche de l'Association canadienne des professeurs de comptabilité (ACPC), *Recherche comptable contemporaine (RCC)*, pendant cinq ans de 2001 à 2006 (bien que le mandat soit normalement de trois ans). Par la suite, deux de ses successeurs lui ont demandé d'agir comme rédacteur consultant, en 2014 et en 2017.

Plus de 30 de ses articles ont été publiés dans des revues universitaires prestigieuses, et Gord est surtout connu pour ses publications sur les rapports de responsabilité sociale des entreprises, dont au moins deux ont été largement citées. Il s'agit de « Revisiting the relation between environmental performance and environmental disclosures : An empirical analysis » (Réexamen de la relation entre la performance environnementale et la divulgation d'information environnementale : Une étude empirique) dans *Accounting, Organizations and Society* (2008), et « Does it really pay to be green? Determinants and consequences of proactive environmental strategies » (Est-il vraiment payant d'être vert? Déterminants et conséquences des stratégies environnementales proactives) dans *Journal of Accounting and Public Policy* (2011). La principale conclusion de son travail dans ce domaine est qu'il est payant d'être vert et que les divulgations volontaires transparentes sur les stratégies environnementales proactives des entreprises peuvent être avantageuses pour leur évaluation.

Gord a également étudié l'incidence économique des normes de comptabilité financière et écrit sur le sujet dans le *Journal of Accounting Research*, notamment en ce qui a trait à la norme de comptabilité financière (SFAS) n° 2 et à la décision relative aux méthodes FIFO et LIFO, ainsi que dans *The Accounting Review* et *Recherche comptable contemporaine* sur le SFAS n° 5. En particulier, il est bien connu pour ses recherches sur les titres adossés à des actifs, qui sont au cœur de la crise financière mondiale de 2007-2008. Une publication de 2006 dans *Recherche comptable contemporaine* intitulée « Are Securitizations in Substance Sales or Secured Borrowings : Capital Market Evidence » (Les titrisations sont-elles en substance des ventes ou des emprunts garantis ? Preuves sur les marchés financiers) a montré que la comptabilité de type vente autorisée par les normes SFAS 125 et 140 était « erronée », car les mesures de la pertinence des risques basées sur le marché indiquaient que la majorité des risques et des bénéfices étaient conservés par les banques commanditaires concernant leur transfert de prêts hypothécaires et d'autres types de créances à des fiducies qui ont ensuite créé des titres adossés à des actifs. Cette étude était la première à faire cette démonstration et a contribué à la réforme des PCGR américains (SFAS 166/167). Une publication subséquente en 2014 dans *Review of Accounting Studies*, intitulée « The Risk Relevance of Securitized Mortgages During the Recent Financial Crisis » (La pertinence du risque des prêts hypothécaires titrisés pendant la récente crise financière), a montré la pertinence du risque pour le cours des actions des banques commanditaires pendant la crise financière des titrisations hors bilan impliquant des

prêts hypothécaires résidentiels américains. Cela venait une fois de plus démontrer la nécessité de consolider ces véhicules de titrisation hors bilan, puisque les résultats impliquaient une rétention substantielle des risques par les banques commanditaires. Toutes ces recherches reflètent le vif intérêt de Gord pour l'établissement de normes comptables.

Outre ses diverses contributions à la profession comptable, Gord affiche une feuille de route impressionnante :

- Institut des comptables agréés de l'Ontario – élu à son conseil de 1997 à 1999. A également été membre du Comité de l'éducation, de la planification et du développement de 1990 à 1994.
- ACPC – président du programme du congrès annuel de 1992 et conférencier ou personne-ressource lors de trois ateliers de l'ACPC sur l'art de la recherche en comptabilité (en 2013, 2014 et 2019).
- Normes d'information financière et de certification Canada – membre du Comité consultatif des universitaires depuis 2006; l'objectif de ce conseil est de contribuer à ce que le CNC soit mieux informé de la recherche universitaire dans les domaines qui présentent un intérêt pour la normalisation comptable.
- Il a été membre de trois comités de rédaction (*Journal of Contemporary Accounting and Economics*, *Revue canadienne des sciences administratives* et *The Accounting Review*) et arbitre pour onze revues universitaires, dont le *Journal of Accounting Research*.

Gord a été aussi été récipiendaire des distinctions suivantes en reconnaissance de ses contributions :

- ACPC – Prix Haim Falk pour une contribution remarquable à la pensée comptable, 2007.
- Institut des comptables agréés de l'Ontario – Fellow (FCA) 1991. Cette distinction reconnaît sa relation profonde et de longue date avec la profession comptable canadienne.
- Université de Toronto – Prix d'excellence en enseignement, B. Com., pendant six ans entre 2006 et 2013, traduisant l'enthousiasme de Gord pour la comptabilité en tant que discipline universitaire.

Gord et Christine se sont mariés en 1983 et sont très fiers de leurs deux filles, Alexandra et Sarah. Gord attribue son succès en tant qu'universitaire au soutien indéfectible de sa famille.